

Capitalismo chino

Recientemente el presidente chino, Xi Jinping, anunció que su país alcanzó la meta de erradicar la pobreza extrema, lo que significa que, en las últimas cuatro décadas, más de 800 millones de personas han superado esta condición. Tras calificar el resultado como "un milagro histórico", Xi lo atribuyó al trabajo del partido comunista. Con este paso, China habría logrado el objetivo fijado por la ONU para 2030 casi una década antes.

El anuncio ha generado controversia. Algunos críticos cuestionan el resultado, pues señalan que la línea de pobreza extrema en China está cerca de 80% por debajo de aquella que recomienda el Banco Mundial, y dudan sobre la veracidad y sostenibilidad de este logro. También están quienes defienden el dato, el cual sería el avance más importante de la historia en materia de superación de la pobreza. Ante los ataques, esgrimen que hay una agenda de occidente en contra del progreso de China, principalmente motivada por su rezago relativo.

En Estados Unidos, por ejemplo, crece la zozobra por el esfuerzo del país asiático de convertirse en un líder global, con avances tecnológicos y de infraestructura que le han permitido tener una influencia cada vez mayor a lo largo del planeta. Esto fue especialmente crítico a la luz del manejo que se le dio a la relación binacional durante la administración anterior, con guerras arancelarias y una lógica de confrontación.

En Estados Unidos, por ejemplo, crece la zozobra por el esfuerzo del país asiático de convertirse en un líder global, con avances tecnológicos y de infraestructura que le han permitido tener una influencia cada vez mayor a lo largo del planeta. Esto fue especialmente crítico a la luz del manejo que se le dio a la relación binacional durante la administración anterior, con guerras arancelarias y una lógica de confrontación.

ENTRAR A DEMERITAR LOS ESFUERZOS EN LA LUCHA CONTRA LA POBREZA NO CONTRIBUYE A LA AGENDA

Las dos posiciones ilustran las aproximaciones reduccionistas a un fenómeno tan complejo como la transformación que representa China para la geopolítica global y lo que han sido las formas incorrectas de abordarlo. Una lógica de suma-cero pareciera guiar los análisis: lo que es bueno para China es malo para el resto, y viceversa.

Sin embargo, más que atacar al gigante asiático por resultados como el avance en la lucha contra la pobreza, basta ver las desigualdades en materia de acceso a salud, educación, condiciones laborales, toma de tierras por parte del estado, y la precariedad de quienes migran del campo a la ciudad, aspectos identificados por Dexter Roberts en 'El Mito del Capitalismo Chino'.

Lejos de tratarse de un desarrollo equitativo, que mejora los índices generales de calidad de vida, la norma es el favoritismo para quienes tienen mayor cercanía con el partido, o condiciones favorables para los empresarios que prometen grandes inversiones, acompañadas de posturas férreas contra quienes manifiestan las particularidades del sistema. Una versión especial del capitalismo que unos defienden y otros temen. Esto se suma a la rigidez política, la represión y la falta de transparencia en la información pública, de lo que es prueba el desconocimiento sobre las cifras de coronavirus y el desempeño de su vacuna.

Corregir las grandes desigualdades regionales, así como fortalecer la clase media - dos de las tareas donde China sigue bastante rezagada - deberían estar en las prioridades de muchas democracias liberales. Esto, junto al respeto a los derechos humanos y las libertades fundamentales, permitiría mostrar las bondades de este sistema de gobierno y tomar distancia frente a los problemas que se hacen cada vez más visibles. Entrar a demeritar los esfuerzos en la lucha contra la pobreza no contribuye a la agenda que debe impulsarse desde otras latitudes.



JULIÁN AREVALO
Decano, Facultad de Economía, Universidad Externado de Colombia

ECONOMETRÍA | JULIAN ROA ROZO

Crecimiento económico y el Conpes

La crisis económica derivada de las medidas de confinamiento por la pandemia del covid-19 ha sido profunda. En el caso de Colombia la crisis llevó a una caída del PIB en 6,8%, una inflación de 1,6%, que es el menor registro desde 1955, y una tasa de desempleo del 15,9%, con un promedio de las tasas de desempleo mensuales de 16,1%. Dichos resultados fueron similares a los pronosticados por *Econometría Consultores* publicados en este diario en las fechas de 7 de agosto y 30 de octubre del año pasado, en donde se esperaba una caída del PIB del 7%, una inflación del 1,8% y una tasa de desempleo del 16,5%. En dichas columnas se mencionaba la necesidad de lograr una senda de crecimiento alta en los próximos años para poder recuperar rápidamente las pérdidas generadas por esta crisis.

De momento, las expectativas de los analistas no son las mejores. Según la última encuesta de opinión financiera de *Fedesarrollo*, los pronósticos de crecimiento para 2021 fluctúan entre 3,9% y 4,8% con un valor mediano de 4,5%. Por su parte, el FMI y el Banco Mundial ajustaron sus perspectivas de crecimiento en 4,6% y 4,9%,

respectivamente. Bajo estos escenarios, se recuperaría el nivel de PIB en 2019 en 2022. El 22 de enero, en este diario, *Econometría Consultores* pronosticó un crecimiento de 4,5% para 2021. La persistencia de los choques negativos en la tasa de desempleo hace necesario que se den acciones para mejorar el crecimiento económico en el corto plazo, pues de lo contrario los efectos lesivos de la crisis se mantendrán por mucho tiempo.

SERÍA PRUDENTE GENERAR PROGRAMAS DE DISMINUCIÓN EN LOS IMPUESTOS

Es por ello por lo que existían tantas expectativas sobre el Conpes 4023, en el cual se fija la política pública para la reactivación, repotenciación y el crecimiento sostenible e incluyente. En nuestra opinión, el Conpes 4023 tiene múltiples aciertos, pero también genera dudas y se notan algunas ausencias.

Dentro de los aciertos se encuentra la inversión en la infraestructura vial del país, lo cual es importante en la medida en que generaría cerca de

dos millones de empleos, aunque la mayoría de estos serían temporales. Además de este efecto en el empleo, este tipo de proyectos permite una mayor competitividad de las exportaciones no tradicionales colombianas pues bajaría el costo de transporte. Dicho compromiso también busca cerrar la brecha digital entre las zonas rurales y el campo, lo que seguramente incidirá de manera positiva en el crecimiento de largo plazo del país y en la calidad de vida de los colombianos.

Otro de los aciertos se encuentra en la expansión del programa Ingreso Solidario hasta junio de 2021, que se traduce en tres giros adicionales para las familias más afectadas por la pandemia. Lo anterior resulta importante puesto que, aún si se cumple el programa de vacunación, el primer semestre de 2021 no será muy dinámico, y los hogares más vulnerables seguirán necesitando apoyo de parte del gobierno. Es recomendable condicionar el fin de este programa a que se logre la inmunidad de rebaño en el país, más aún cuando los riesgos de un retraso en el programa de vacunación son altos. Ahora bien, este programa puede constituir un avance impor-

Colombianitos laureados



JORGE HERNÁN PELÁEZ
Columnista y periodista de Al paredón del Diario LR @hpelaez

En la próxima edición de los premios Laureus, también considerados como los "Oscar" del deporte mundial, al lado de Lewis Hamilton, Robert Lewandowski, Lebron James, el Liverpool y el Bayern Múnich estará una fundación colombiana. Los Laureus son unos galardones anuales que concede la *Academia Laureus World Sports* a los mejores deportistas del mundo por sus méritos, y cuya votación depende de 42 grandes exdeportistas considerados leyendas. En mayo de este año aparecerá en la gala de premiación la *Fundación Colombianitos*.

El proyecto de responsabilidad social asociado al deporte se destacó entre 156 diferentes iniciativas globales. La *Fundación Colombianitos* fue nominada en los premios Laureus Sport For Good 2021 en la categoría "Mejor programa de deporte para el desarrollo". *Colombianitos* viene trabajando un proyecto denominado "Jugamos en la misma cancha", promoviendo la equidad de género, la superación de estereotipos y los roles en niñas, niños y adolescentes a través de la práctica del rugby. Los otros dos nominados son proyectos de Alemania y Kenia.

Gracias a las actividades de la *Fundación* se han beneficia-

do 2.896 menores de edad, indirectamente sus padres y han recibido capacitación algunos docentes que se convierten en multiplicadores de los derechos de igualdad. En nuestras abandonadas regiones las niñas y mujeres sufren de violencia sistemática, acoso, discriminación y desigualdad. Este año 39 feminicidios se han presentado en nuestro país, según la *Fundación Feminicidios de Colombia* y se han recibido 1.482 denuncias por las líneas habilitadas en el Observatorio de la *Consejería para la equidad de mujer*.

FALTAN VARIAS GENERACIONES PARA UNA EQUIDAD MUNDIAL

Naciones Unidas ha mencionado que, a pesar del avance lento hacia la equidad de género, aún no se ha logrado por completo en ninguna nación, y en América Latina estamos aún lejos de alcanzarla. Faltan varias generaciones para una verdadera equidad a nivel mundial.

La *Fundación Colombianitos* creó el proyecto "Jugamos en la Misma Cancha" en colegios de Bogotá, Barbosa (Antioquia) y Puerto Tejada (Cauca), trabajando en salones de clase, canchas, patios de recreo y

hogares. El nombre del proyecto fue escogido por los jóvenes. En tiempos de pandemia se trabajó para intentar cambiar las dinámicas en las relaciones escolares y familiares machistas y sexistas que se replican habitualmente en las comunidades.

Hace 20 años la *Fundación Colombianitos* fue creada por la periodista Ángela Patricia Janiot, hoy presidente de la Junta Directiva. Al frente de la operación se encuentra la directora ejecutiva, Gladys Sanmiguel, quien tiene amplia experiencia en responsabilidad social. Diana Rodríguez, una sicóloga con maestría en Bioética enfocada en equidad de género, fue quien estructuró el proyecto que hoy está nominado en Laureus. Mujeres que trabajan en equipo y logran que los proyectos salgan adelante.

Los aliados empresariales de la *Fundación* son múltiples: la *Organización Ardila Lülle*, *Ecopetrol*, *DirectTV*, *Adidas*, *MasterCard*, *Avianca*, *Fundación Bavaria*, *Servientrega*, *Mercedes Benz*, *Postobón*, *Argos*, *Kimberly Clark*, *Olimpica* y *Colombina*: Esa gestión de recursos financieros y talento humano han logrado poner el nombre de Colombia en los "Oscar" del deporte. Un gran aplauso por los colombianitos laureados.